

En 2008, a los 81 años de edad y luego de graves problemas de salud, Fidel Castro abandona el poder y lo delega en su hermano Raúl. En tanto, en noviembre de 2010 dejó de liderar el Partido Comunista Cubano y se dedicó a escribir en los medios estatales cubanos sus reflexiones en torno a la situación política internacional.

Sus primeras políticas provocarían la ruptura de relaciones con los Estados Unidos y la adopción de un embargo comercial sobre Cuba, que afectó gravemente a su economía, la cual dependía en gran medida de las exportaciones de su producción.

En 1961, un grupo de cubanos exiliados en los Estados Unidos y preparados por las fuerzas federales de aquel país desembarcan en Bahía de Cochinos buscando derrocar a Fidel, pero éstos son vencidos por las fuerzas revolucionarias. Buscando apoyo internacional, Cuba estrechó lazos con la Unión Soviética y formó el Partido Único de la Revolución Socialista, que más tarde tomaría el nombre de Partido Comunista de Cuba. En 1962, Fidel aceptaría la instalación de plataformas de misiles soviéticos en suelo cubano, pero serían retirados a cambio de la promesa del presidente estadounidense, John Kennedy, de desistir de un nuevo intento de invasión a la isla.

Durante su gestión al frente de Cuba, Fidel ha logrado desarrollar un verdadero modelo de educación y salud, aunque el Estado ha adoptado formas autoritarias de gobierno que limitan las libertades individuales y anulan los valores democráticos. Sus gestiones hacia el exterior se han encaminado hacia la oposición a los Estados Unidos y sus políticas, estableciendo lazos cercanos con gobiernos abiertamente antinorteamericanos.

En tanto, estableció una economía planificada apuntando a la distribución de la riqueza y el sostenimiento de la “Revolución”, la cual ingresó en una gran crisis después del derrumbamiento del bloque soviético, que significó un mayor aislamiento internacional y la pérdida de cuantiosos fondos provenientes desde Moscú.

Además, Fidel Castro encabezó la conferencia de los Países no Alineados e impulsó diversos intentos revolucionarios en América y África.

En 2008, a los 81 años de edad y luego de graves problemas de salud, Fidel Castro abandona el poder y lo delega en su hermano Raúl. En tanto, en noviembre de 2010 dejó de liderar el Partido Comunista Cubano y se dedicó a escribir en los medios estatales cubanos sus reflexiones en torno a la situación política internacional.

Francisco Franco

Francisco Franco Bahamonde fue un militar español que llegó al gobierno de su país en 1938 y lo conservaría hasta su muerte, estableciendo un período de autoritarismo, restricción de las libertades individuales y crispación popular. Nació en la localidad de El Ferrol el 4 de diciembre de 1892, en el seno de una familia de clase media.

Luego de cursar sus estudios secundarios, inicia su carrera militar como infante en la Academia de Toledo, graduándose en 1910. Dos años más tarde fue enviado al frente de combate en Marruecos, a donde volvería varias veces durante toda su carrera. Su actuación en el combate le facilitarían rápidos ascensos, llegando a ser uno de los comandantes más jóvenes de todo el Ejército y en 1926, el general más joven de todo el continente europeo.

En 1934, durante la Segunda República, tomó parte de la represión de la Revolución de las Asturias, y luego fue destinado a Marruecos para asumir la comandancia de todas las fuerzas españolas allí apostadas. Más tarde sería destituido de aquel cargo y designado a



Francisco Franco.

la Comandancia General de las Islas Canarias, desde donde acompañaría el levantamiento contra el gobierno republicano.

Su participación en aquel acontecimiento se daría desde el 18 de julio de 1936, considerado el día fundacional del franquismo. Francisco Franco tenía ideas conservadoras que ponderaban la autoridad y el orden, desmereciendo el poder del pueblo y el liberalismo, acusando a éstos de ser responsables de la decadencia española. Su postura coincidía con la de una gran cantidad de militares que entendían que el Ejército debería hacerse cargo de la implementación de un orden basado en una autoridad fuerte, que rescatara los valores nacionales.

Francisco Franco comenzaría una etapa de persecución de opositores, supresión de las libertades democráticas y de los derechos políticos y sindicales, encarcelamientos, fusilamientos y condenas a trabajos forzados. Se investiría de plenos poderes y adoptaría el título de “Caudillo”, gobernando de forma autoritaria durante décadas.

Aquel levantamiento daría inicio a la Guerra Civil Española, y Franco sería designado Generalísimo de las Fuerzas Militares Sublevadas y Jefe de Gobierno. Tomaría el control de las fuerzas rebeldes, expandiendo su poder por toda España y recibiendo ayuda del gobierno Nacional Socialista alemán y del régimen fascista italiano, quienes aportarían elementos decisivos para terminar de volcar la victoria el 1 de abril de 1939.

Francisco Franco comenzaría una etapa de persecución de opositores, supresión de las libertades democráticas y de los derechos políticos y sindicales, encarcelamientos, fusilamientos y condenas a trabajos forzados. Se investiría de plenos poderes y adoptaría el título de “Caudillo”, gobernando de forma autoritaria durante décadas.

A pesar de la ayuda prestada por Hitler y Mussolini a la campaña de Franco, éste declaró la neutralidad de su país en la Segunda Guerra Mundial, aunque envió una división del Ejército a combatir en el frente ruso. Una vez finalizada la contienda, España acrecentó su aislamiento internacional por la caída de los regímenes con los cuales había entablado las más estrechas relaciones. Hasta 1945, se estima que unos 60.000 opositores al régimen fueron ejecutados.



Primer gobierno de Francisco Franco.

Francisco Franco sobreestimó la capacidad productiva española e intentó establecer una economía autárquica, lo que produjo un gran atraso al país que se había convertido en la

En el mes de noviembre de 1975, se habían sumado a su Parkinson unos tres infartos, insuficiencia cardiaca, encharcamiento pulmonar, parálisis intestinal y hemorragias gástricas, que lo llevarían a la muerte el día 20 de aquel mes.

excepción de la prosperidad europea. Por este motivo, comienza a abrir los mercados a finales de la década de 1950, como parte de un ambicioso Plan de Estabilización. Los resultados de las nuevas directivas instauraron un ciclo de crecimiento en la economía, acompañado de una industrialización y una leve mejora en la calidad de vida del español medio, lo que justificó la continuidad en el poder del Caudillo. Sin embargo, los logros moderados de la gestión no lograron aplacar el descontento de amplios sectores de la sociedad ni de los integrantes de "Defensa Interior", un organismo de combate contra el franquismo que atentó contra Franco en 1962 y 1963, sin lograr asesinarlo.

En la década de 1960 se producen las primeras revueltas universitarias de importancia en contra del régimen, y ante el descontento popular, se intenta mostrar un signo de pluralidad política al ser aprobada la nueva Ley Orgánica del Estado, que determina la separación de los cargos de Jefe de Estado y Jefe de Gobierno, hasta el momento concentrados en la figura de Franco.

A pesar de ello, se recrudecieron las acciones de grupos como la ETA y el FRAP, que desencadenaron una posterior represión que terminaría con cinco de sus integrantes fusilados. Esta acción de las huestes del Caudillo motivaría grandes movilizaciones y cierres de embajadas, dejando nuevamente a España aislada del resto de los países.

Por aquel entonces, la salud de Francisco Franco se encontraba ya muy deteriorada. En el mes de noviembre de 1975, se habían sumado a su Parkinson unos tres infartos, insuficiencia cardiaca, encharcamiento pulmonar, parálisis intestinal y hemorragias gástricas, que lo llevarían a la muerte el día 20 de aquel mes.

Francisco Solano Lopez



Francisco Solano Lopez.

Nacido en Asunción, Paraguay, en el año 1826, fue el mayor de cinco hermanos, hijos de Carlos Antonio López, quien fue el primer presidente constitucional del país. Francisco Solano López fue presidente de la república de Paraguay, convirtiéndose de este modo en el segundo presidente constitucional de la nación. Una porción significativa del pueblo paraguayo lo considera un héroe de la patria, por haber formado parte del proceso de modernización del país y por haber dejado su vida en el campo de batalla en 1870.

Fue militar desde joven, y se abrió paso subiendo los escalones jerárquicos dentro del ejército, de hecho, ya a los 28 años de edad fue designado ministro de Guerra por su padre. Luego, durante la Guerra de la Triple Alianza se convirtió en Comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas.

Durante un año, desde 1853 hasta 1854, fue embajador de Paraguay, cargo que le permitió establecer fructíferas relaciones con naciones de Europa tales como Francia, Prusia y Reino Unido principalmente, que sirvieron para conseguir el reconocimiento por parte de estos países de la independencia de Paraguay. Estos reconocimientos se complementaron con la firma de importantes tratados comerciales que propiciaron la importación de maquinaria industrial para el desarrollo económico y militar de la nación.